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Alors que les fêtes de fin d’année approchent, il est 
d’autant plus essentiel de faire montre de solidarité. 
Solidarité envers celles et ceux qui connaissent des 
difficultés, solidarité envers nos populations qui ont 
été les plus touchées par les dernières inondations. 
Votre magazine témoigne de cette solidarité boulonnaise 
exceptionnelle en consacrant quelques pages aux inon-
dations historiques que nous venons de subir, le reste du 
magazine ayant déjà été rédigé avant cette douloureuse 
actualité.

Selon le 6e rapport du GIEC*, les ruissellements de pluie, 
débordements de cours d’eau ou submersions des côtes 
augmenteront dans presque toutes les régions de France. 
Les scénarios prévoient d’ici 2030/2050 une hausse des 
pluies plus intenses, apportant des volumes d’eau impor-
tants sur des durées courtes.

Nous devons nous y préparer. Et nous le faisons depuis 
de nombreuses années, car notre territoire n’a jamais été 
exempt de ce type d’évènements climatiques, certes moins 
puissants, mais causant de nombreux dommages pour cer-
taines communes.

Nous avons revu nos règles d’urbanisme dans le 
cadre du Plan Local d’Urbanisme intercommunal, 
nous avons lancé un grand plan de rénovation de 
nos réseaux d’assainissement et d’eau potable, et de 
sécurisation de l’eau, nous avons créé de nouveaux 
bassins de rétention, et par le biais de notre compé-
tence GEMAPI*, nous finançons les travaux du Sym-
sageb, (syndicat composé de plusieurs territoires, qui 
a été créé afin de disposer d’une structure permettant 

la mise en œuvre d’actions de prévention des inonda-
tions sur l’ensemble des bassins versants du Boulon-
nais) avec près de 10 millions d’euros investis sur les 
dix dernières années.

Nous devons aussi anticiper, et c'est le sens de la taxe GE-
MAPI votée en 2023, certains l'ont critiqué ne trouvant pas 
nécessité à instaurer cette taxe de solidarité.

Car c’est bien de cela qu’il s’agit, une enveloppe « soli-
darité » pour accompagner les communes qui devront, et 
font déjà face aux conséquences du dérèglement clima-
tique : submersion marine et inondations. C’est une réa-
lité à laquelle il faut faire face en provisionnant les fonds 
nécessaires pour protéger et réparer.

Pour parer à l’urgence des habitants sinistrés, une cagnotte 
solidaire a été lancée à l’initiative de la CAB, portée par une 
association boulonnaise, elle permettra d’accompagner les 
habitants sinistrés. Nouveau dispositif également pour les 
habitants qui en ont besoin : le lancement d’un micro-crédit 
inondations avec le Crédit Municipal notre banque sociale 
et solidaire boulonnaise. Un micro-crédit à taux zéro, dont 
les intérêts seront pris en charge par la CAB.

Comme je le disais en préambule, ces événements récents 
ont aussi démontré la grande solidarité du territoire bou-
lonnais. Faisons le vœu que ces fêtes de fin d’année soient 
synonyme de solidarité, de répit et bons moments en fa-
mille pour tous les habitants et particulièrement celles et 
ceux qui ont été le plus durement touchés.

Belles fêtes de fin d’année à tous,

« INONDATIONS - SOLIDARITÉ DU BOULONNAIS »

édito

*Groupe d’experts Intergouvernemental sur l’Évolution du Climat  
*GEstion de l’eau des Milieux Aquatiques et Prévention des Inondations

©Fabien Coisy
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actualités

prévention

emploi

LE RENDEZ-VOUS DE L’EMPLOI 
A FAIT SON GRAND RETOUR
Avec plus de 2 000 offres à pourvoir, le Forum Objectif Emploi à une 
nouvelle fois rencontré un vif succès. Plus de 1 800 visiteurs sont venus 
parcourir les allées à la rencontre de la centaine d’employeurs pré-
sents. Agroalimentaire, industrie, halieutique, restauration, service à la 
personne, de nombreux secteurs étaient représentés, mais pas seulement. 

En effet, la CAB et l’AMIE ont aménagé deux espaces supplémentaires 
à celui du recrutement : un espace accompagnement ainsi qu’un 
espace formation/insertion. « L’objectif de ce forum est de contourner 
la lettre de motivation et le CV, de rencontrer la personne directement, 
d’échanger, ce qui facilite aussi bien le recrutement que l’accompagne-
ment. » − Olivier Caboche, directeur de l’AMIE. Ce forum s’inscrit dans 
les rendez-vous annuels de l’emploi avec le Forum Jobs Saisonniers et le  
Forum Formation et Alternance.

L’AGGLO ENGAGÉE POUR 
LA PRÉVENTION CONTRE LE 
CANCER DU SEIN 

Le 22 septembre s’est déroulée au Centre Social Maës de Boulogne-
sur-Mer une journée en faveur de la prévention contre le cancer du 
sein. 
Portée par la CAB, cette action a permis aux différentes femmes qui 
ont répondu présentes de participer à un atelier cuisine avec une 
diététicienne, de découvrir la borne OUIPI permettant de faciliter les 
démarches administratives, de réaliser des badges ou des totbags 
personnalisés, de découvrir l’association du BCK  Dragon  Ladies, 
mais aussi et surtout de s’informer sur la palpation. 
Un spectacle débat ainsi qu’un cocktail dînatoire ont clôturé cette 
journée.

AÉSIO : LA MUTUELLE SANTÉ SOLIDAIRE DE LA CAB

Il y a quelques années, la Communauté d’agglomération du Boulonnais a mis sur les rails son projet de mutuelle 
intercommunale. Cette initiative s’est inscrite dans une démarche de démocratie participative.

Dans une logique d’amélioration de l’accès aux soins et de solidarité, la Communauté d’agglomération du  
Boulonnais souhaite accompagner ses habitants en proposant une couverture santé sur les soins prioritaires  : 
l’optique, l’hospitalisation, les appareils auditifs, les soins dentaires, à un tarif négocié.
La CAB a réalisé une consultation auprès des habitants du territoire boulonnais. C’est la mutuelle AESIO  
(ex. APREVA) qui a été choisie lors du vote final. En 2022, la mutuelle solidaire comptait 1 048 adhésions. Cette sous-
cription s’adresse à toutes les catégories de population résidents.

Vous souhaitez plus de  
renseignements ou un devis :

Mutuelle Aésio (76, rue Victor Hugo – Boulogne-sur-Mer) 
03 21 30 34 63 — agence.boulogne@aesio.fr 
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économie

DÉVELOPPER L’INDUSTRIE SUR 
LE TERRITOIRE

prévention

31 entreprises ont déclaré avoir un projet d’investissement lors de la 
phase 1. À ce jour, 10 d’entre elles ont été rencontrées pour confirmer 
la réalisation de leur projet, 20 emplois ont été créés, le tout pour un 
budget d’investissement d’environ 6 millions d’euros. 

Pour cette deuxième phase, le périmètre retenu est le « Pays Boulon-
nais » comprenant la Communauté de communes de Desvres-Samer, 
la Communauté de communes de la Terre des 2 Caps et enfin la Com-
munauté d’agglomération du Boulonnais. Un programme d’actions 
autour de quatre enjeux est de nouveau proposé. Cela concerne la 
transition écologique et énergétique, les freins au recrutement, le 
foncier industriel ainsi que l’innovation. 

Après une première phase lancée il y a un an, l’État lance la phase 2 
du dispositif « Territoires d’Industrie » qui a pour objectif de maxi-
miser la réalisation des projets d’investissements des entreprises 
en termes d’écologie, d’innovation, de foncier et de recrutement. 
La Communauté d’agglomération du Boulonnais a une nouvelle 
fois candidaté afin de poursuivre le programme jusque 2027.

Les 18 et 19 novembre, s’est déroulé l’« Océan Hackathon » à  
Boulogne-sur-Mer, dans les locaux de l’université du Littoral à Capé-
cure. Pendant 48 heures, 11 équipes ont travaillé sur de nombreuses 
problématiques liées à la mer et ont proposé des solutions numé-
riques.

Après délibération du jury, c’est l’équipe Akoa qui remporte la pre-
mière place et gagne 6 mois d’accompagnement au « Blue Living 
Lab » de Nausicaá pour développer et lancer leur projet. Les autres 
équipes complétant le podium sont Sustain’a Boat et Foreigners.

Cet « Océan Hackathon » a été organisé simultanément avec 12 
autres villes réparties dans différents pays : Bournemouth, Brest, Le 
Cap, Cherbourg, Concepción, Kuala Lumpur, La Rochelle, La Réu-
nion, Nouméa, Peniche, Rimouski, Toulon.

La prochaine étape sera la grande finale internationale à Brest le 
19 décembre pour l’équipe boulonnaise victorieuse.

« OCÉAN HACKATHON », 
LE RENDEZ-VOUS ANNUEL DE 
L’INNOVATION

En cette période hivernale, la CAB relance son dispositif « Bien vu » de 
décembre à janvier. 
Celui-ci consiste à sensibiliser le jeune public et l’ensemble des usa-
gers de la route à l’importance d’être visible. Chaque année, le taux 
d’accidentalité des piétons connaît une augmentation de près de 50% 
pour la seule tranche horaire 17h/19h. À cela s’ajoutent, les trottinettes 
électriques, les vélos électriques ou encore les gyropodes qui ne font 
qu’augmenter le risque… 

Pour cela, des actions de sensibilisation à destination du grand public 
sont organisées telles que des opérations de contrôle pour les usagers 
de la route réalisées par la gendarmerie nationale, la police municipale 
et nationale, des ateliers de pose de « reflexite », bande autocollante 
de haute visibilité, ainsi que des actions dans les collèges. L’objectif 
étant de faire prendre conscience de l’importance d’être visible. 

« BIEN VU », LE 
PROGRAMME D’ACTIONS DE 
L’AGGLO

Plus d’informations sur :  
https://www.agglo-boulonnais.fr/information/
actualites/operation-bien-vu-1601

innovation

©Facebook du Festival Innovation Mer & Littoral
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actualités
habitat travaux

UNE VOIE CYCLABLE SUR LE 
VIADUC ROUSSEAU
Depuis juillet un chantier a démarré sur le viaduc Rousseau à  
Boulogne-sur-Mer. 
Le changement ? Les 2x2 voies vont laisser place à 2x1 voie afin de 
réserver une d’entre elles pour une piste cyclable bidirectionnelle 
séparée par une bordure béton. L’objectif étant de sécuriser le tron-
çon pour les cyclistes souhaitant se diriger vers la gare. 

En complément de ce chantier réalisé par la CAB, la ville de Bou-
logne-sur-Mer se charge de l’aménagement d’un «  tourne-à-
gauche » pour les voitures, permettant ainsi de descendre vers les 
bords de liane. 

Dans un second temps, en 2024, le Département rénovera l’étan-
chéité et l’enrobé afin de finaliser les travaux et d’améliorer le 
confort de la route. 

RÉNOVATION DES PERRÉS ET 
DE L’ÉPI DU PORTEL

À la suite d’un diagnostic réalisé en 2020, la Communauté d’ag-
glomération du Boulonnais a décidé d’engager un programme 
de réhabilitation des perrés et de l’Épi du Portel au titre de sa 
compétence protection du littoral (GEMAPI). 

Le scénario de réhabilitation prévoit :
- Une remise en état du perré nord et du quai de la Vierge par dé-
montage et reprise de maçonneries ;
- Une reprise en sous-œuvre du perré escalier suivie de la reconstruc-
tion du parapet maçonné ;
- Une mise en sécurité du perré escalier avec reprise de maçonnerie 
et apport d’enrochement ;
- Une réfection du perré sud par la réalisation d’une bêche béton, la 
reprise de la butée en pied, la mise en œuvre d’enrochements ainsi 
qu’une amélioration du drainage de l’ouvrage ;
- Un confortement de l’Épi par apport d’enrochement.

Le marché de travaux a été attribué à l’entreprise Spie Batignolles 
pour un montant prévisionnel de 1 745 000 € HT. Cette opération 
bénéficie des subventions de la Région et de l’État au titre du Contrat 
de Relance et de Transition Écologique (CRTE) bénéficiant de la Dota-
tion de Soutien à l’investissement Local. Une convention de déléga-
tion de maîtrise d’ouvrage a également été signée avec la commune 
qui prendra en charge le financement des travaux sur les ouvrages 
non atteints par la mer. La période de préparation de chantier s’est 
déroulée sur la période estivale 2023 tandis que les travaux ont dé-
buté en octobre 2023 pour une durée de 8 mois.

EXTENSION DU PERMIS 
DE LOUER ET DU PERMIS DE 
DIVISER

L’agglomération s’engage dans la lutte contre l’habitat indigne et in-
salubre par le biais du permis de louer et veille également au respect 
des conditions de sécurité, de salubrité et d’accueil dans les habi-
tations divisées en plusieurs logements grâce au permis de diviser. 

Jusqu’alors étendu sur certains périmètres des villes de Boulogne-sur-
Mer, Le Portel, Saint-Martin-Boulogne et Outreau, le permis de louer 
s’étend dorénavant sur l’intégralité de la commune d’Outreau. 
Celui-ci permet de contrôler le parc locatif privé. Lors d’une première 
mise en location ou lors d’un changement de locataire, le propriétaire 
bailleur se doit de contacter la CAB. 

Concernant le permis de diviser, tout propriétaire souhaitant divi-
ser son bien en plusieurs appartements sur certains périmètres des 
communes de Boulogne-sur-Mer, Le Portel, Outreau, Saint-Martin- 
Boulogne et depuis peu sur l’intégralité de la ville de Wimereux, 
devra disposer de ce permis délivré par la CAB. 

Les objectifs de ces permis sont nombreux, tout d’abord assurer un 
logement digne aux locataires, lutter contre les marchands de 
sommeil, stopper l’hyperdensification et améliorer le patrimoine 
et l’attractivité du territoire. 

https://www.agglo-boulonnais.fr/a-votre-
service/habitat/permis-de-louer

POUR PLUS D’INFORMATIONS SUR LE PERMIS 
DE LOUER :

https://www.agglo-boulonnais.fr/a-votre-
service/habitat/permis-de-diviser

POUR PLUS D’INFORMATIONS SUR LE PERMIS 
DE DIVISER :

ALLER PLUS LOIN

PERMIS
LOUERde

PERMIS
DIVISERde
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maritime

7 NOUVEAUX ATELIERS HALIEUTIQUES 
SUR LA ZONE PORTUAIRE

Pour répondre aux besoins des entreprises qui souhaitent avoir des 
locaux fonctionnels répondant aux normes environnementales, la 
CAB a décidé de prendre en charge la construction de ce projet situé 
sur la zone portuaire de Boulogne-sur-Mer. Autonomes et indé-
pendants, les 7 ateliers seront de tailles diverses. En effet, quatre 
d’entre eux feront 516 m2, deux auront pour superficie 629 m2 et 
enfin le dernier fera 1 153 m2.

Ce bâtiment halieutique sortira de terre en juillet 2024, et pro-
posera, dès la rentrée, la location de ces ateliers aux entreprises de 
mareyage. Elles sont d’ailleurs nombreuses à avoir exprimé un vif 
intérêt pour ce projet.

Concernant le financement, le 
projet s’élève à plus de 11 mil-
lions d’euros d’investissement.

Pour cela, la CAB a obtenu 
plusieurs subventions :

Projection 3D de l’intérieur 
des ateliers

La Communauté d’Agglomération du Boulonnais accompagne la filière des produits de la mer et s’engage pour la modernisation du 
port dans le cadre de sa politique en matière de développement économique et portuaire. Pour cela, elle s’est lancée, de manière 
volontariste, dans la création d’ateliers halieutiques. 

EN CHIFFRES :

2 000 000 €
du Département

2 000 000 €
de la Région

1 925 440 €
de l’État

Reste à charge de la CAB : 5 074 560 €
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Le Boulonnais a été impacté, en cette fin d’année, par une série de tempêtes 
et d’intempéries exceptionnelles causant de nombreux dégâts dans les 
communes. Le département du Pas-de-Calais a subi successivement la tem-
pête Ciaran le 2 novembre, des crues records et des précipitations intenses. 
Depuis le 6 novembre, 1 462 évacuations ont eu lieu dans le département.

La Liane est sortie de son lit de nombreuses fois inondant plusieurs com-
munes traversées par ce cours d’eau. Sur l’agglomération boulonnaise, 
17 communes déclarées en état de catastrophe naturelle : Baincthun,  
Conteville-lez-Boulogne, Dannes, Echinghen, Nesles, Outreau, Pernes-
lès-Boulogne, Pittefaux, Saint-Martin-Boulogne, Boulogne-sur-Mer, Saint-
Étienne-au-Mont, Saint-Léonard, Isques, Hesdigneul-lès-Boulogne, Neufchâ-
tel-Hardelot, Condette et Wimille.

Face à cette situation, le territoire fait preuve de solidarité. Associations, com-
munes, habitants, intercommunalités, tous se mobilisent pour aider les sinis-
trés et les entreprises touchés.

SOLIDARITÉ DANS LE 
BOULONNAIS FACE 

AUX INTEMPÉRIES ET 
INONDATIONS

UNE SOLIDARITÉ 
INTERCOMMUNALE

À ce jour, de nombreuses actions ont déjà été déployées. Un élan de solida-
rité et de générosité s’est créé dans les communes les plus sinistrées. Habi-
tants, commerçants, employés municipaux, tous se sont mobilisés ainsi 
que les communes entre elles, à l’image de Saint-Étienne-au-Mont qui a 
accueilli les élèves d’Hesdigneul-lès-Boulogne au sein de son école et de son 
collège. Coordonnée par la CAB, une chaine de solidarité s’est mise en 
place, les communes les moins sinistrées sont venues en aide aux plus sinis-
trées suite à une répartition géographique des moyens humains et matériels :
- Le Portel au profit de Saint-Léonard ;
- Outreau au profit d’Hesdigneul-lès-Boulogne ; 
- Saint-Martin-Boulogne au profit d’Isques ; 
- Wimereux au profit de Wimille ; 
- Boulogne-sur-Mer au profit de Saint-Étienne-au-Mont et des autres com-
munes. 
Les services municipaux et les habitants de chaque commune et des com-
munes voisines ont participé au nettoyage et déblaiement des endroits sinis-
trés, ont organisé des collectes, mis en place des permanences en mairie et 
ont apporté du matériel nécessaire. 

Concernant la Communauté d’agglomération du Boulonnais : 
- Des collectes d’encombrants ont été organisées tous les jours depuis la 
première crue ;
- Des bennes ont été mises à disposition des habitants sur les communes de 
Saint-Léonard, Dannes, Saint-Étienne-au-Mont, Isques, Neufchâtel-Hardelot, 
Hesdin-l’Abbé, Hesdigneul-lès-Boulogne et Condette ;
- Une balayeuse mobilisable a été mise à disposition des communes ; 
- Des entreprises de balayage et des interventions de pelletage de coulée de 
boue ont été missionnées. 
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ISUNE MOBILISATION 
DE TOUS !

Une importante mobilisation de bénévoles a été constatée, avec 
la participation active de nombreuses associations. Au pro-
gramme, distribution de denrées, de produits bébés, hygiènes, linge 
de maison…, collecte de dons, apport de matériel pour lutter contre 
les inondations, l’entraide intervient à tous les niveaux. 
L’élan de solidarité a même dépassé les frontières du territoire de la 
CAB. La Communauté d’agglomération de Lens-Liévin et la ville 
de Boulogne-Billancourt ont apporté leur aide en livrant du maté-
riel pour les habitants des communes sinistrées. La liste des dons est 
longue : pompes, aspirateurs, nettoyeurs haute pression, couver-
tures, literies… ainsi que du mobilier pour faciliter la réouverture des 
crèches et écoles. De nombreux convois ont eu lieu. 

Les pompiers venus de diverses régions, tels que le Var et les  
Yvelines, ont été mobilisés pour renforcer les effectifs des ca-
sernes du département, de même que les bénévoles de la Pro-
tection Civile, venus de différentes régions de France.

À noter que le Département et la Région ont également mis en place 
des aides pour les sinistrés : prise en charge de la franchise d’assu-
rance pour les habitants (plus d'informations sur le site du Départe-
ment) et la mise en place d’un crédit à taux zéro pour les PME (plus 
d’informations sur le site de la Région).

LA CAB AUX 
CÔTÉS DES 
HABITANTS

Afin de venir en aide aux habitants sinistrés dans les com-
munes les plus touchées par les inondations deux dispositifs 
ont été mis en place : 
∙ UNE CAGNOTTE SOLIDAIRE dont les fonds serviront à 
aider et accompagner les habitants. Pour participer à cette 
cagnotte, plusieurs moyens sont possibles : par virement, 
par chèque au Crédit Municipal ou en espèce par dépôt au 
Crédit Municipal. 
∙ UN MICRO-CRÉDIT À TAUX ZÉRO pour venir en aide aux 
sinistrés (dont les intérêts seront pris en charge par la CAB).

https://www.agglo-boulonnais.fr/votre-
agglo/le-boulonnais-solidaire-inondations

Pour en savoir plus, rendez-vous sur le 
site de la CAB ou scannez le QR code :



L’ÉCLUSE A-T-ELLE ÉTÉ OUVERTE LORS DES 
INONDATIONS ?

Le barrage Marguet est géré par les équipes de la Région. Les ouvertures des 
différentes vannes ont bien été réalisées. Dès que la hauteur d’eau dans la Liane 
dépasse 1,20 m à Wirwignes, les services de la Région gèrent manuellement 
l’ouverture des vannes avec la présence en continu d’une équipe d’astreinte sur 
site. L’ouvrage a donc été ouvert afin d’évacuer de manière optimale les volumes 
de crues. L’ouverture des vannes dépend également du niveau de la marée afin 
de permettre l’évacuation de la Liane et d’empêcher l’entrée de la mer. Les ouver-
tures peuvent se faire également par le fond de l’ouvrage et elles ne sont alors pas 
visibles depuis la rue.

POURQUOI LE CURAGE DE LA LIANE N’EST-IL PAS 
RÉGULIÈREMENT EFFECTUÉ ?

Le bassin de rétention fait partie des ouvrages portuaires sous l’autorité de la 
Région. Les discussions sur le curage se heurtent à la fois aux questions environne-
mentales (le devenir des boues de curage, la prise en compte des espèces pisci-
coles…) et au coût. Il s’agit de travaux évalués entre 16 à 22 millions d’euros, mais 
en effet nécessaires. Cependant, au regard de l’importance des précipitations et 
des événements récents, la capacité du bassin de la Liane, n’aurait pas permis de 
contenir une telle quantité d’eau.

QUE FAIT LA CAB CONTRE LA SUBMERSION 
MARINE ET LES INONDATIONS ?

Nous finançons les travaux du SYMSAGEB (Syndicat Mixte pour le Schéma d’Amé-
nagement et de Gestion des Eaux du Boulonnais) qui intervient pour la prévention 
et la lutte contre les inondations intérieures ainsi que la gestion et l’aménagement 
de cours d’eau, avec près de 10 millions d’euros investis sur les dix dernières 
années. Dans le cadre de la compétence GEMAPI (GEstion des Milieux Aquatiques 
et Prévention des Inondations), la communauté d’agglomération du Boulonnais a 
voté une taxe en 2023. Celle-ci permet d’accompagner les communes exposées à 
un risque de submersion marine et d’inondations. 

UNE SOLIDARITÉ ENVERS LES 
ACTEURS ÉCONOMIQUES DU 

TERRITOIRE
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De nombreux commerces et entreprises ont été durement touchés durant ces ca-
tastrophes entrainant des besoins matériels, logistiques et locaux. L’agglomération 
s’est associé à la CCI Hauts-de-France, Liane Entreprises, Boulogne Développe-
ment Côte d’Opale, le MEDEF, la Chambre des Métiers et de l’Artisanat et la 
Sous-Préfecture afin de répertorier les dégâts et les besoins de chacun pour les 
aider à trouver des solutions afin de reprendre leur activité au plus vite. Une 
centaine de chefs d’entreprises ont ainsi pu répertorier leurs besoins.

Un appel à la solidarité a également été lancé auprès des entreprises non 
touchées. Une solidarité efficace à l’exemple de : Oxypharm qui grâce à la pla-
teforme a pu mettre à disposition du matériel pour la crèche de Saint-Étienne-
au-Mont, Socoldis qui a mis à disposition gracieusement des nettoyeurs haute 
pression pour le nettoyage, ou encore des sociétés comme Chatel Nord, CSE… 
qui ont proposé des locaux (entrepôts, bureaux…).

RÉPONSES À VOS INTERROGATIONS 
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actualitéscoup de projecteur

NAUSICAÁ, LE CENTRE NATIONAL DE LA MER, 
EN CONSTANTE ÉVOLUTION 

Faire naître la passion 
de l’océan dès le plus 
jeune âge.

EN CHIFFRES :

20 millions
de visiteurs depuis 

1991

5 millions
de scolaires

+ de 20 000
élèves participent à une animation 

pédagogique par an

Exposition « Les estuaires : vues du ciel, vies du sable »
©

N
au
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á

©Nausicaá

Exposition « Les estuaires : vues du ciel, vies du sable »
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La blue academy, un terrain de jeu en 
faveur de l'océan

Depuis plus de 30 ans, Nausicaá s’engage pour 
la biodiversité et pour la préservation des océans 
avec pour ambition de transformer ses visiteurs en 
acteurs engagés. Pour poursuivre cette mission, le 
Centre National de la Mer a créé la « Blue Academy », 
un espace éducatif dédié à la jeunesse. 

«  Nausicaá a pour ambition de devenir un centre 
référent en matière de médiation scientifique et de 
faire naître des vocations pour l’Océan. La «  Blue  
Academy » amplifie cette volonté. » — Christophe Si-
rugue, directeur de Nausicaá.

Au total, ce sont plus de 800 m2 divisés en 9 espaces 
innovants qui s’offrent aux enfants et aux familles. 
À travers des ateliers pédagogiques, des jeux d’ex-
ploration grandeur nature dans les expositions et sur 
la plage ou encore des ateliers créatifs, cet espace 
invite le public dans une immersion inédite au cœur 
de l’océan.

« Accessible à partir de 3 ans, en classe, en groupe 
ou en famille, le tout accompagné d’un médiateur, ce 
lieu inédit éveille les sens, rend curieux et développe 
l’engagement pour l’océan.  »  —  Agnès Lavergne, 
directrice médiation-éducation de Nausicaá. Les 
maîtres-mots de cet espace sont  : créativité, col-
laboration, médiation, innovation et expérimenta-
tion.

Le plus ? Le « Défi Océan », initié lors d’un atelier, et qui 
peut être poursuivi à tout moment grâce à une appli-
cation, permettant ainsi un engagement à long terme. 
 
PROMO BOULONNAISES : Jusqu’au 22  décembre, 
l’entrée de Nausicaá sera à 8 euros pour les adultes 
et 6 euros pour les enfants et l’accès à la « Blue Aca-
demy » sera gratuit ! ( sur réservation, car les places 
sont limitées et seulement pour les habitants de l’ag-
glomération). Ateliers le mercredi et dimanche uni-
quement.

L’estuaire, une nouvelle exposition à 
Nausicaá

Depuis le 20  septembre, une nouvelle exposition a 
pris place au sein de l’espace «  Des rivages et des 
Hommes ». 
Produite par le Parc naturel marin des Estuaires pi-
cards et de la mer d’Opale, l’exposition se compose 
de quatre modules immersifs à la découverte des 
milieux estuariens. Les prés-salés, les vasières, les 
étendues sableuses, les sables constamment im-
mergés, les estuaires sont des milieux à découvrir et 
à comprendre. Par le biais de récits sonores, de films 
et de supports interactifs, le visiteur comprend le 
fonctionnement d’un estuaire.

Les estuaires : vues du ciel, vies du sable est à 
découvrir jusqu’au 1er septembre 2024.

La « Blue Academy » Inauguration de la « Blue Academy »

La « Blue Academy »

Florence 
Blond et le 
Blue Living Lab 
récompensés !

Le 17  octobre dernier, 100  personnalités 
qui œuvrent au quotidien pour l’inno-
vation et la technologie en Hauts-de-
France ont été récompensées lors de la 
French Tech Night à Lille. 
Florence Blond, directrice des projets et 
expositions chez Nausicaá, fait partie 
des lauréats suite à la création de l’incu-
bateur le « Blue Living Lab ».

« C’est une récompense pour Nausicaá, 
pour le Living Lab, pour tout le travail qui 
est fait pour faire connaître l’économie 
bleue. » — Florence Blond.

LA NOUVEAUTÉ EN 2023
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c'est durable
TRIER SES BIODÉCHETS, 

UNE MISSION RENFORCÉE 
POUR LE TERRITOIRE

La loi « anti-gaspillage » impose la généralisation 
du tri à la source des biodéchets d’ici le 
1er janvier 2024 pour tous. La CAB a donc lancé le 
10 mars 2023 une étude préalable pour qualifier la 
quantité de biodéchets dans les poubelles noires 
du territoire et pour définir quelles solutions 
proposer aux habitants pour valoriser et non plus 
enfouir leurs déchets.

Une campagne de caractérisation a été faite sur 
16 tournées de collecte des poubelles, sacs et points 
d’apport volontaire noirs. Il apparaît donc que les 
ordures ménagères résiduelles du territoire sont 
constituées à 36,3  % de biodéchets et à 9  % de 
gaspillage alimentaire. 
L’observation de ces données montre qu’aujourd’hui 
si l’ensemble des consignes de tri étaient respectées 
et que le tri des biodéchets est mis en œuvre, alors 
la production d’OMR annuelle par habitant ne de-
vrait être que de 62 kg et non pas 289 kg comme 
c’est le cas aujourd’hui. Il appartient donc à chacun  
d’améliorer son respect des consignes de tri afin de 
diminuer l’impact négatif sur l’environnement.
La stratégie de tri à la source des biodéchets est en 
cours de finalisation en concertation avec les com-
munes, celle-ci s’appuiera sur plusieurs modalités 
réparties sur le territoire afin d’intégrer les typolo-
gies variées d’habitat et limiter au maximum l’impact 
environnemental. Celles qui seront proposées aux 

habitants pourront être :
•Compostage individuel (après demande auprès 
de sa mairie d’un composteur) ;
•Composteur collectif sur les zones d’habitat dense 
où sera identifiée une structure de gestion ;
•Points d’apport volontaire répartis sur les secteurs 
où il ne sera pas possible de développer le compos-
tage.

Une communication spécifique sera faite en 2024 
auprès des habitants concernant la stratégie mise 
en œuvre ainsi que son calendrier de déploiement. 
L’implication de chacun pour diminuer le contenu de 
la poubelle noire par un meilleur tri, dont celui à la 
source des biodéchets, permettra de contribuer à la 
protection de l’environnement.

Depuis la mise en œuvre de l’extension des consignes 
de tri pour les emballages depuis le 1er janvier 2023, 
+ 11 % des tonnages d’emballages valorisés : ceci 
grâce à vos actions quotidiennes à nos côtés 
pour trier vos déchets ménagers. Merci à vous 
pour votre engagement qui doit se poursuivre pour 
réduire la portion de déchets liés aux collectes sélec-
tives toujours présente dans les ordures ménagères 
du territoire (29 % des OMR) ! Nos efforts doivent se 
poursuivre afin de continuer à protéger notre envi-
ronnement !

EN CHIFFRES

36,3 % 
de biodéchets dans nos 

ordures ménagères 

62 kg
d’ordures ménagères 

annuelle par habitant au 
lieu de

289 kg
en cas de respect des 

consignes de tri et du tri 
des biodéchets

La CAB,  1er SUPPORTER 
du SPORT DANS le 

BOULONNAIS
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©Fabien Coisy

La CAB,  1er SUPPORTER 
du SPORT DANS le 

BOULONNAIS

Le sport est une composante essentielle dans le 
développement global d’une agglomération. Par 
l’intermédiaire de ses infrastructures sportives, 
de ses événements, de son soutien envers les 

clubs et associations locales, la CAB renforce 
le rôle du sport en tant que vecteur de 

développement social et économique.
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LA CAB 1er SUPPORTER     DU SPORT DANS LE BOULONNAIS

Associations « sport d'eau » 
soutenues par la CAB

Club Nautique de Wimereux
Yacht Club Boulonnais
Char à Voile Boulonnais
Boulogne Canoë Kayak
Aviron Boulonnais
Les Drakkars

   Swimming Club Boulonnais
Club Nautique d’Hardelot
Kayak de Mer Côte d’Opale
Cité Mer
Les Pêcheurs de la 

     Warenne

Associations « sport de 
haut niveau » 
soutenues par la CAB

Union Sportive Boulogne          
Côte d’Opale (USBCO)

Étoile Sportive Saint-Michel
     Le Portel (ESSM)

Stade Olympique Maritime  
     Boulonnais (SOMB)

Voile Performance Wimereux
     Boulogne

Center Training Boulogne
Entente Lutte Côte 

     d’Opale
Hardelot Golf Club
Les Archers Boulonnais
Cercle Boulonnais des 

     Échecs
Le Réveil
École d’Équitation du

     Boulonnais
Tennis Club Boulonnais
Athlétic Gym Le Portel

Équipements sportifs de 
la CAB

Stade Nautique de la Liane
Centre de formation 

     mutualisé
Hélicéa

Aide de la CAB pour la 
construction / réhabilitation 
de l'équipement

Le Chaudron
Stade de la Libération
Palais des sports Damrémont
Base de glisse G. Pernoud

        Stade Équestre Hardelot
         Complexe de Tennis de la Waroquerie

BAINCTHUN

HESDIN-L'ABBÉ

ISQUES

CONDETTE
HESDIGNEUL-
LÈS-BOULOGNE

NESLESNEUFCHÂTEL- 
HARDELOT

DANNES

SAINT-ÉTIENNE-
AU-MONT

OUTREAU

ÉQUIHEN-
PLAGE

SAINT-
LÉONARD

ECHINGHEN

SAINT-MARTIN-
BOULOGNE

LE 
PORTEL

CONTEVILLE-
LEZ-BOULOGNE

LA CAPELLE-
LÈS-BOULOGNE

PERNES-LÈS-
BOULOGNE

WIMILLE

WIMEREUX

BOULOGNE-
SUR-MER

PITTEFAUX

G

G

E

E
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La compétence sport au sein de la Communau-
té d’agglomération du Boulonnais est essen-
tielle pour le bien-être, la santé et la qualité de 
vie des habitants. En effet, cette compétence 
englobe une gamme d’activités et d’engage-
ments dont le but est de soutenir et dynamiser 
le milieu sportif local. Gestion d’infrastructures, 
promotion d’événements sportifs, soutien aux 
associations… le tout avec pour objectif de 
favoriser l’inclusion, la diversité et l’accès au 
sport pour tous.

À travers ce dossier, nous allons explorer plus en 
détail les actions, les initiatives et les projets mis 
en place par la Communauté d’agglomération du 
Boulonnais afin de promouvoir le sport et d’en-
courager la jeunesse à s’engager dans des acti-
vités sportives. Par le biais de ses compétences 
sports d’eau, sports de haut niveau, de ses équi-
pements et de ses sportifs, la CAB joue un rôle 
central dans la vie des habitants en contribuant 
à leur bien-être, à leur santé tout en favorisant le 
développement économique de l’agglo.

Terre sportive : la compétence sport au cœur 
de l’agglomération du boulonnais

EN QUOI LE SPORT EST IMPORTANT DANS 
NOTRE SOCIÉTÉ ACTUELLE ?

Le sport est un vecteur de bien-être. L’activité phy-
sique est extrêmement importante, surtout dans 
le monde actuel où les jeunes sont de plus en plus 
devant les écrans. Il faut prendre en compte ce pro-
blème-là et les amener à faire du sport, leur donner la possibilité de trouver 
une activité à la fois pour se faire plaisir, mais aussi pour un bien-être au niveau 
physique et social, le sport permet une ouverture d’esprit.
De nos jours, le concept de sport santé prend de l'ampleur chez les personnes 
d'un certain âge. Cependant, ce concept est tout aussi important chez les plus 
jeunes. Il est donc essentiel de reprendre les choses à la base et considérer le 
sport comme une activité indispensable dans l'éducation des enfants, dès leur 
plus jeune âge, au même titre que les autres matières.
 
QUELLE EST L’IMPLICATION DE LA CAB POUR LE SPORT ?

L’agglomération du Boulonnais a la compétence sports d’eau et sports de haut 
niveau. La première a pour but de développer et de démocratiser ces sports, qui 
sont une identité pour le territoire. À propos du haut niveau, cela concerne les 
trois premiers niveaux nationaux ainsi que les sportifs qui sont sur liste minis-
térielle, qui se préparent pour les JO ou les championnats du monde, ce sont 
des sportifs qui font rayonner le Boulonnais. Il est évident que nous avons sur 
la Côte d’Opale, une richesse au niveau des paysages qui incite à pratiquer du 
sport en extérieur. La Côte d’Opale devient un lieu d’attractivité important en 
France et il faut savoir que le sport et les événements sportifs ramènent du tou-
risme. Ainsi, la CAB contribue à promouvoir le sport en tant qu’outil favorisant le 
développement social et économique du territoire.

RENCONTRE AVEC 
GUY BOUTLEUX, 

VICE-PRÉSIDENT EN CHARGE 
DES SPORTS À LA CAB

Développer et démocratiser 
le sport pour offrir aux 
jeunes une ouverture 
d’esprit et un bien-être 
physique et mental.

Action jeunesse découverte du golf

Patinoire d’Hélicéa Maxime Beaumont, athlète olympique du BCK
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L’agglomération soutient la pratique  
des  sports d'eau

L’agglo vise à développer les sports d’eau, à 
en démocratiser les pratiques et à participer 
au rayonnement et à l’attractivité du terri-
toire.

Pour cela, de nombreuses aides sont propo-
sées aux associations nautiques et véliques 
ainsi qu’aux établissements scolaires.
En effet, la CAB attribue une aide à l’emploi 
et une aide en matériel aux associations pour 
les aider dans leur développement. L’agglo-
mération propose également une aide aux 
clubs afin de permettre aux établissements 
scolaires, aux centres de loisirs ainsi qu’aux 
établissements accueillant des mineurs en 
situation de handicap de s’initier aux sports 
d’eau qui font partie intégrante de l’identité 
de notre territoire. La CAB apporte également 
un soutien financier aux sections sportives 
des collèges et lycées afin de permettre aux 
élèves de bénéficier d’une pratique sportive 
renforcée. Sans oublier que l’agglo participe 
également financièrement à la construction, 
la rénovation, la réhabilitation et l’extension 
des infrastructures communales.
Le sport sert également à sensibiliser au mi-
lieu marin, avec pour but d’éduquer les men-
talités à la préservation de la biodiversité. À 
cette fin, l’association Cité Mer, en partena-
riat avec la Communauté d’Agglomération du 
Boulonnais (CAB), met en place diverses initia-
tives de sensibilisation destinées aux élèves et 
aux jeunes issus des quartiers défavorisés. 

Le stade nautique de la Liane, appartenant 
à la Communauté d’agglomération du  
Boulonnais, comprend cinq bâtiments oc-
cupés par les clubs «  Aviron Boulonnais  »  
et « Boulogne Canoë Kayak » dont le Centre 
Sportif de Haut Niveau, qui fut utilisé 
comme base arrière des athlètes aux JO de 
Londres en 2012, l’année de sa sortie de terre.

Le stade nautique de la Liane accueille des 
compétitions nationales et internationales 
grâce à son bassin sur 1 000 m, ses 8 cou-
loirs de course, ainsi que son système de 
départ automatique.

À noter que sa principale activité est d’ac-
cueillir les licenciés des clubs d’aviron et de 
canoë-kayak ainsi que les scolaires de l’ag-
glomération.

Le  stade nautique  de la Liane, un pôle  
d’excellence

EN CHIFFRES

544 300 € 
c’est le budget « sport d’eau »  

de la CAB en 2023

19 121
embarquements proposés par  
les clubs nautiques partenaires

385
En 2022, 385 parents/enfants ont bénéficié 
des animations de l’association Cité Mer en 

partenariat avec la CAB

À SAVOIR

En 2023, la CAB a réalisé des travaux de 
réfection des toitures de deux bâtiments 
occupés par l’Aviron Boulonnais afin de 
réduire efficacement la consommation 
énergétique des bâtiments. Le coût des 

travaux est de 400 000 € HT. 
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Construit en 2005 par l'agglomération, 
le complexe piscine / patinoire / cardio- 
fitness est géré par la société Récréa.

Ce complexe comprend :
l Un bassin sportif de 25  m x 26  m 
(10 lignes d’eau) à vocation sportive et lu-
dique ;
l Un bassin ludique de 300 m² ;
l Un espace bien-être (douche senso-
rielle, hammam, spa, sauna, bain froid, 
grotte de sel et une tisanerie) ;
l Deux toboggans de 90 m de long avec 
effets visuels et sonores ;
l Une aire de jeux aquatique dédiée aux 
enfants 
l Une patinoire ludique de 1 000 m² ;
l Un espace cardio-fitness composé de 
plus de 25  équipements (vélos, tapis de 
course, rameur…) ;
l NéoXpériences, une animation digi-
tale ludique et interactive.

D’importants travaux de rénovation ont 
été réalisés ces dernières années dans le 
but d’améliorer la qualité de service et 
l’attractivité du complexe dont le rayon-
nement va au-delà de l’agglomération 
boulonnaise.

Le complexe  Hélicéa,  un atout pour le territoire

La  base de glisse  de Neufchâtel-Hardelot,  
le joyau qui renforce l’attractivité du territoire
Inaugurée en juillet 2022, l’originalité de 
cette base de glisse réside dans la mise en 
commun des espaces et des ressources 
humaines, offrant un lieu unique pour 
pratiquer divers sports de glisse, notam-
ment le kayak, la voile, le char à voile, le 
kite surf, le wave surf, le stand-up paddle 
et la pirogue hawaïenne. Ce panel d’acti-
vités est proposé à toute personne ayant 
l’envie de découvrir ces sports d’eau.

Ce lieu de 6 000 m2, respectueux de l’en-
vironnement, est un atout pour la Côte 
d’Opale.

Construction

l Création d’un espace cardio-fitness
l Rénovation de la patinoire et 
remplacement du groupe froid
l Rénovation de l’accueil

Remplacement de l’ex pa-
taugoire par une grande 
aire de jeu dotée  
d’un grand bateau pirate

2005 2018
2019

74 468
visiteurs cet été contre 64 169 en été 2022 

(+ 13,2 % de fréquentation cet été)

308 790
de fréquentation en 2022 

1 114
abonnés en septembre 2023  

contre 345 en juin 2021

EN CHIFFRES

La CAB a participé à hauteur 
d’un million d’euros pour la 

construction de cet équipement.

À SAVOIR

l Rénovation du hall des bassins 
(éclairage, carrelage, traitement de l’air)
l Rénovation complète des vestiaires 
individuels, des douches et des sanitaires
l Remplacement des deux toboggans 
comprenant des effets sonores et visuels 
l Rénovation de l’espace bien-être (ajout 
d’une grotte de sel, douche sensorielle, 
tisanerie)

2020-21
l Aménagement de places 
de stationnement pour les 
familles et les bus
l Création de deux box à vélo
l Aménagement d’une 
desserte scolaire

2022-23
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L’agglomération soutient  
les   sports de haut niveau

L’agglomération soutient les clubs 
évoluant au sein des trois premiers 
niveaux nationaux, les sportifs de 
haut niveau inscrits sur liste minis-
térielle ou participant à un cham-
pionnat du monde et apporte éga-
lement une aide aux manifestations 
sportives de haut niveau faisant ainsi 
rayonner le territoire et permettant 
d’encourager la pratique du sport.

De plus, pour accompagner les spor-
tifs de haut niveau dans la réalisation 
de leurs objectifs, la CAB apporte 
une aide pour l’achat de matériel lié 
à la préparation olympique, et pro-
pose une aide à l’employeur visant 
à libérer du temps de travail à son 

salarié afin de gagner en temps de 
préparation.

En tout, l’agglomération soutient 
12 associations couvrant un large 
éventail de disciplines, allant du bas-
ketball à la lutte, en passant par le 
football, la planche à voile, la savate 
boxe française, le cardio-fitness, 
l’équitation, la gymnastique, le ten-
nis, le tir à l'arc, ainsi que les échecs. 

EN CHIFFRES
1 747 550 € 

c’est le budget « sports de haut niveau »  
de la CAB en 2023

Focus sur les  clubs élites :   l’ ESSM, le SOMB  
et l’USBCO 

La CAB apporte une aide de 400 000 € ainsi 
qu’une soutient exceptionnel, pour cette 

saison, de 300 000 € 

Chaque saison, l’agglomération est aux 
côtés des trois clubs élites afin de les 
rendre plus compétitifs.

L’ESSM
Sous le nom complet «  Étoile Sportive 
Saint Michel  », l’ESSM est un club de  
basketball situé au Portel. Ce club a gravi 
tous les échelons pour évoluer actuelle-
ment en Betclic Élite (Pro A), la plus haute 
division de basketball en France pour la 
8e année consécutive.

Le SOMB
Le Stade Olympique Maritime Boulon-
nais, équipe de basketball de Boulogne-
sur-Mer a connu différents niveaux de 
succès au fil des ans. En effet, le club a 
évolué en Pro  A ainsi qu’en Pro  B avant 
de retrouver la Nationale 1, division dans 
laquelle il évolue depuis 2017.

L’USBCO
L’Union Sportive Boulogne Côte d’Opale a 
une histoire riche dans le football natio-
nal suite à son parcours dans différents 
niveaux de compétition. Le club a par-
ticipé à la Ligue  1, la plus haute division 
du football professionnel en France, ainsi 
qu’à la Ligue 2. Il évolue actuellement en 
National 2.

En complément de l’aide financière, 
l’agglo a pour souhait de démocratiser le 
sport de haut niveau et de donner l’ac-
cès à tous avec de nombreuses places 
offertes aux jeunes issus des centres de 
loisirs et des structures spécialisées et en 
offre également sous forme de tirage au 
sort sur le Facebook de la CAB.

Aide financière de 85 000 € ainsi qu’une 
aide exceptionnelle de 80 000 € La CAB a attribué pour cette nouvelle saison 

une aide de 110 000 €

Ces trois clubs professionnels ont pour mis- 
sions respectives de participer durant l’année  
à des actions de sensibilisation afin de véhi-
culer auprès des jeunes les valeurs positives 
du sport. 
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Le Chaudron au Portel

Le derby opposant l’ESSM et le SOMB
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Le  Tennis Club Boulonnais  se  développe et  

se métamorphose
Situé sur la commune de Saint-Martin-
Boulogne, le complexe de tennis de la 
Waroquerie est un équipement ouvert à 
l’ensemble des habitants de l’agglomé-
ration.

Il y a un an, l’association «  Tennis Club 
Boulonnais  » annonçait le lancement 
d’un long chantier de réhabilitation. Ce 
projet ambitieux a pour objectif d’être 
moins énergivore et d’apporter du 
confort pour l’ensemble des licenciés.
Ces travaux permettront également de 
répondre aux exigences fédérales liées 
à l’organisation des championnats de 
France par équipes de pro B (2e  niveau 
national) qui se sont déroulés fin no-
vembre.

L’  École des Métiers du Sport,  un lieu sportif et édu-
catif
Équipement sportif de la CAB, le centre de 
formation mutualisé est un outil de déve-
loppement et de structuration de la pra-
tique sportive géré par l’USBCO. Il offre de 
l’hébergement collectif, il permet d’assu-
rer une veille sanitaire et un suivi médical 
personnalisé et c’est également un outil 

comprenant des salles d’études et du 
soutien scolaire.

Il accueille depuis 2021, l’École des Métiers 
du Sport qui a pour vocation de former 
des jeunes sous statut d’apprenti à tous 
les sports, mais aussi aux activités de loi-

sirs, de tourisme et du secteur de l’évène-
mentiel. En effet, le but de ces formations 
est de pouvoir travailler par la suite dans 
des clubs sportifs, salles de sport, com-
plexes sportifs et/ou de loisirs, collectivités, 
structures d’insertion, magasins d’articles 
de sport ou encore des agences d’événe-
mentiel. Avec ou sans diplôme, sportifs ou 
non, l’école est ouverte à tous ! 

L’ensemble des formations proposées 
sont certifiées et se font en 1 an sur une 
base de deux jours de formation par se-
maine et le reste en entreprise. 
De plus, depuis septembre 2023, l’EMS 
propose une formation d’insertion par le 
sport offrant une embauche à la clé !

À SAVOIR
Pour les jeunes de 

de 16 à 29 ans
(formation sur 1 an)

PLUS D’INFOS SUR : www.ems62.fr

EN CHIFFRES
708 000 € 

d’aide de la CAB pour la phase 1 du projet
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LA CAB 1er SUPPORTER     DU SPORT DANS LE BOULONNAIS

RENCONTRE AVEC  TERENCE ATMANE
TENNISMAN PROFESSIONNEL SOU-
TENU PAR LA CAB, ACTUELLEMENT 

133e MONDIAL ET 16e FRANÇAIS

RENCONTRE AVEC  JIMMY GRESSIER
ATHLÈTE DE L’ÉQUIPE DE FRANCE, 

SOUTENU PAR LA CAB 
RECORDMAN D’EUROPE AU 5 KM

RECORDMAN FRANÇAIS AU 5 000 M 
QUALIFIÉ POUR LES JO 2024

COMMENT VOUS PRÉPAREZ-VOUS À L’AP-
PROCHE DES JO 2024 ?

Avec un peu plus d’attention que d’habitude. Je 
sais que je vais avoir énormément de sollicitation 
l’année des JO, donc on essaye de tout regrouper 
sur la première partie de saison, donc là actuelle-
ment, pour que sur la deuxième partie, je sois plus 
tranquille et que je puisse m’entrainer comme il 
faut. Et pour le moment la préparation se passe 
bien, je pars en Afrique pour bien me préparer.
 
LE FAIT QUE LES JO SE DÉROULENT EN FRANCE, 
Y A-T-IL UNE PRESSION SUPPLÉMENTAIRE ?

Totalement, dire qu’il n’y a pas de pression sup-
plémentaire serait faux. Il va y avoir 80 000 per-
sonnes dans le stade de France, c’est chez nous, à 
domicile donc on va vouloir représenter fièrement  
la France.

COMMENT LA CAB VOUS AIDE AU QUOTIDIEN ? 

La CAB m’aide avec une aide financière et maté-
rielle pour pouvoir m’accompagner dans mes 
stages. C’est le cas de ma préparation en Afrique 
du Sud par exemple. Donc depuis 3-4 ans la CAB 
me soutient et en contrepartie, je viens expliquer 
mon quotidien et mon parcours dans les écoles. 
C’est une action très intéressante pour dégager de 
bons messages pour les jeunes et ça me tient très 
à cœur.

QUELS SONT VOS PROCHAINS OBJECTIFS ?

Mes prochains objectifs sont d’intégrer le 
top 100 mondial le plus rapidement possible et intégrer les ta-
bleaux principaux des ATP 250.

COMMENT VIVEZ-VOUS CETTE ANNÉE CHARNIÈRE ?

Cette année a été riche en émotion, j’ai traversé des moments 
difficiles en début d’année en m’entrainant sur terre battue 
pour me former mentalement et physiquement. Puis on est 
repassé sur surface dure et c’est à ce moment là où je me suis 
dit que j’allais réaliser quelque chose de grand.

VOTRE LIEN AVEC LE TENNIS CLUB BOULONNAIS A-T-IL 
RENFORCÉ VOTRE PRÉPARATION ?

Mon lien avec le TCB, qui est mon club formateur, est tout 
simplement magique. Je pense que c’est une force de ne ja-
mais oublier d’où l’on vient et je pense que continuer à jouer 
les matchs par équipe avec mon club formateur est une belle 
preuve d’humilité et de respect envers les gens qui ont toujours 
été là pour moi.

QUE PENSEZ-VOUS DE LA FUTURE STRUCTURE DU TCB ?

Je pense sincèrement qu’on aura, à Boulogne, l’un des plus 
beaux complexes de France et je ferai tout mon possible pour 
ramener un maximum d’adhérents et de compétiteurs de tout 
âge et de tout niveau dans ce club qui m’a tant apporté.

Les JO de Paris 2024 sont une 
occasion exceptionnelle pour la 
France et pour le territoire local 
de célébrer le sport. C’est pour-
quoi l’agglomération met en 
place avec les communes dif-
férentes initiatives visant à pro-
mouvoir et sensibiliser la jeune 
population à cet événement. 
Des interventions de Jimmy 
Gressier, Maxime Beaumont et 

Terence Atmane dans les écoles 
et clubs, des événements spor-
tifs durant l’été pour les struc-
tures jeunesses, une participa-
tion à une journée olympique à  
Liévin pour s’initier aux sports et 
enfin des ateliers pédagogiques 
ainsi que des séances d’activités 
physiques qui seront organisées 
dans les écoles dès 2024.

À l'approche des  JO 2024, 
l'agglo s'investit

Terre de sports, l’agglomération dispose d’installations sportives 
de qualité dont cinq d’entre elles désignées comme centres de 
préparation aux Jeux Olympiques de Paris 2024 pour le basket, 

le football, la lutte, le canoë-kayak, la boxe et l’équitation.

IL FAIT AUSSI BRILLER LE BOULONNAIS
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!sportifs
Boulonnaisdu

aux
BRAVO

Ces sportifs boulonnais portent 
avec fierté le nom de leur club dans 
des compétitions nationales et in-
ternationales. 
Les équipes locales, quant à elles, 
attirent les foules et rassemblent 
les habitants autour d’une même 
passion. 

Tous deux mettent en lumière le 
territoire par le biais de leurs per-
formances. 

Merci à ces équipes et sportifs de 
haut niveau de faire briller le Bou-
lonnais !

Étoile Sportive Saint-Michel

Union Sportive Boulogne Côte d'Opale

Stade Olympique Maritime Boulonnais

Anya MALFOY 
Entente Lutte Côte 

d’Opale

Candice MALFOY 
Entente Lutte
Côte d’Opale

Valentin GUCHE
Union Sportive 

Boulogne Côte d’Opale

Maxime  
Beaumont

Boulogne Canoë Kayak

Laïza  
MOREL 

Shooting Stars

Enzo FABRIZZI 
Entente Lutte
Côte d’Opale

Zoé  
HUBERT

Aviron Boulonnais

Allyson  
DELANNOY 

Boulogne Athlétic Club

Terence  
ATMANE

Tennis Club Boulonnais

Loélie  
WAEKENS  

Boulogne Canoë Kayak

Ambre BOUZILLARD 
Entente Lutte
Côte d’Opale

Lendon VERCRUYSSE 
Union Sportive 

Boulogne Côte d’Opale

Adrien  
DRANSART 

Boulogne Athlétic Club

Jimmy  
GRESSIER  

Boulogne Athlétic Club

Vincent  
FAUCHÉ

3 x 3 France Basket

Laurie LESAFFRE 
Entente Lutte
Côte d’Opale

Cléa  
LELIÈVRE  

Boulogne Athlétic Club

Pauline 
LECARPENTIER 

Entente Lutte
Côte d’Opale

Candice CONDETTE
Center Training 

Boulogne

Anaëlle  
SCOTTE 

Boulogne Canoë Kayak

©USBCO

©ESSM

©SOMB
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Boulogne-sur-Mer, 1er centre 
européen de transformation 
et de commercialisation de 
produits de la mer et 
1er port de pêche français.

POUR VOS FÊTES DE FIN 
D’ANNÉE, PENSEZ BOULONNAIS

L’approche des fêtes de fin d’année est souvent synonyme de repas 
en famille ou entre amis, ce qui rime souvent avec plaisir. Pour la plu-
part, c’est l’occasion de prévoir au menu des mets traditionnels dont 
certains poissons et crustacés, et quoi de mieux que de les acheter 
directement chez nos mareyeurs, pêcheurs locaux et poissonneries.

EST-IL POSSIBLE DE SE FAIRE PLAISIR À 
MOINDRE COÛT AVEC DU POISSON ?

L’avantage du poisson, c’est qu’il y a une saisonnalité 
qui fait que régulièrement il y a des espèces qui restent 
accessibles, le plus important est d’inviter le consom-
mateur à être un peu curieux, attentif aux saisons pour 
pouvoir orienter son choix sur des poissons parfois un 
peu moins connus, mais qui sont de qualité et acces-
sibles en termes de prix. On a, en poisson, une gamme 
tellement large, tout le monde peut trouver son bon-
heur. Être curieux, permet de diversifier sa consomma-
tion, de tomber sur de bonnes surprises, d’équilibrer 
son alimentation et par nature de protéger mieux la 
ressource.

ÊTRE LE PREMIER PORT DE PÊCHE DE FRANCE, 
C’EST UNE RICHESSE POUR LE TERRITOIRE ?

Au niveau économique c’est très important, mais pas 
que, il y a l’aspect culture générale, historique, cultu-
rel. De plus, on est cette année, élue région gastro-
nomique, beaucoup d’initiatives ont été lancées, ça 
participe à l’attractivité du territoire. C’est une chance 
d’habiter au bord de mer, d’être le 1er port de pêche de 
France, il faut découvrir la filière des produits de la mer.

COMMENT SE PRÉPARENT LES ENTREPRISES À 
L’APPROCHE DES FÊTES DE FIN D’ANNÉE ?

Pour ce qui est des produits surgelés, la saison est 
travaillée en amont. Pour les produits transfor-
més, fumés, si c’est avec du surgelé en matière pre-
mière, ils organisent l’approvisionnement en avance, 
mais on travaille principalement le saumon fumé 
avec du frais, donc il faut anticiper et passer des 
commandes pour s’organiser. Concernant le pois-
son frais, c’est en fonction de la disponibilité, des  
précommandes des distributeurs, c’est un savoir-faire. 
Il y a un peu l’expérience du passé, il y a de l’antici-
pation de certains clients, mais il y a également une 
grosse part d’inconnu, c’est le risque et le charme à 
la fois !

ET CONCERNANT LE TRANSPORT ?

Le transport, c’est un exercice d’équilibriste aussi bien 
en termes d’approvisionnement en amont qu’en termes 
de distribution. Il faut que tout se passe bien, c’est un 
défi collectif. Ici en frais, on livre toute la France, la 
Suisse, l’Italie, l’Espagne, le Portugal, la Belgique, la 
Hollande, l’Angleterre, mais aussi l’Allemagne…

RENCONTRE AVEC 
AYMERIC CHRZAN, 
SECRÉTAIRE GÉNÉRAL 
CHEZ  « SYNDICAT 
GÉNÉRAL DES 
MAREYEURS »

©Adobe Stock - azurita
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BOURGAIN & FILS
« Saleurs saurisseurs depuis 1921 à Boulogne-sur-Mer, 
notre savoir-faire, dans la pure tradition boulonnaise, 
est un atout particulier et une garantie de la qualité de 
nos produits. Notre produit phare pour cette fin d’année 
et comme chaque année : le saumon fumé. Il est salé 
à la main, au sel de Guérande, fumé lentement et à la 
verticale, au bois de hêtre dans nos anciennes cheminées. 
Chaque jour, une vingtaine de personnes œuvre pour 
fabriquer des maquereaux, du hareng, du dos de cabil-
laud fumé, du haddock en plus du saumon fumé. Nous 
vendons aux clients particuliers et aux professionnels. »

MARCEL BAEY
« Depuis 1948, nous transmettons 
notre savoir-faire et nous gardons les 
mêmes processus traditionnels. Le 
salage au sel sec, la fumaison au bois de 
hêtre, cela fait de nous des experts dans 
le saumon. Il vous suffit de savourer et 
d’apprécier.
Notre produit phare est le saumon fumé 
à la ficelle tranché. Fabriqué dans notre 
atelier de Boulogne-sur-Mer, le fumage 
à la ficelle (verticale) se caractérise par 
une texture plus fondante et un fumage 
plus homogène. Le tranchage manuel 
apporte une délicatesse et un soin sup-
plémentaire grâce à l’habileté de nos 
équipes.

Nous proposons de la vente directe usine 
toute l’année, avec un pic d’activité pen-
dant le mois de décembre. »

À L’APPROCHE DES FÊTES, PAROLE AUX ENTREPRISES 
BOULONNAISES SPÉCIALISÉES DANS LA FILIÈRE DE LA MER

Le saumon fumé « Ficelle » 
produit phare de l’entreprise.

12, rue de Verdun
Boulogne-sur-Mer (zone de Capécure)
03 21 87 28 87
Du lundi au vendredi de 8 h à 16 h et
le samedi matin de 8 h à 11 h.

22, boulevard Sarraz Bournet
Le Portel (zone de Capécure) 
03 21 83 62 00 

OÙ NOUS TROUVER ?

OÙ NOUS TROUVER ?

©Bourgain & Fils

©Slight_pearl

©Slight_pearl

CBM FILETAGE
« Nous sommes une société familiale de mareyage et de trans-
formation des produits de la mer. La 3e génération intègre la 
société cette année. Société qui essaye de valoriser le travail fait 
main et la pêche française au maximum.

Nous vendons des produits de la mer frais toutes les semaines par 
téléphone ou via notre boutique en ligne cbmmarée.fr. Découpe 
de produit de la mer à la demande, filets de poisson fait-main, 
coquille Saint-Jacques, noix de Saint-Jacques, crevettes cuites, 
saumon frais et fumé, mais aussi des huîtres Gilardeau, unique-
ment pendant les fêtes ! Nous faisons de la vente aux particuliers à 
partir de 1 kg, tarifs dégressifs selon la quantité ! »

22, rue Saint Vincent de Paul
Boulogne-sur-Mer (Capécure) 
03 21 30 03 46 (commande par 
téléphone ou via la boutique en 
ligne : cbmmaree.fr)

OÙ NOUS TROUVER ?

©Adobe Stock - FomaA
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ACCARY
« Les produits coup de cœur sont évidemment notre saumon ficelle fumé se-
lon la méthode traditionnelle avec nos fours à bois comme cela se faisait 
dans l’ancien temps, pas de Corrèze électrique. Nous proposons également 
pour des personnes seules, des pavés de saumon fumé provençal à l’unité. 
Ils sont fumés dans nos fours à l’ancienne et se dégustent aussi bien froid ou 
chaud à la guise de chacun.
Nous sommes ouverts au public non seulement pendant les fêtes, mais aussi 
tout au long de l’année. Chez nous, il n’y a pas de petits clients, nous accor-
dons autant d’importance à un particulier qu’à un professionnel, peu 
importe la quantité, on s’adapte et essayons toujours de satisfaire nos clients. 
Grâce à notre équipe de 5 personnes, on peut parler d’une ambiance convi-
viale et chaleureuse.

Nous conseillons toujours aux personnes de réserver à l’avance leur com-
mande ainsi nous prenons le temps de tout préparer à cœur pour limiter 
l’attente ou les ruptures de stock. »

COFIMA SN
« En 2021, notre entreprise a pris une autre dimension avec la création d’un 
nouvel atelier et d’un vivier.
Nous travaillons à 80 % avec les produits de la criée de Boulogne-sur-
Mer. Notre poisson est trié, calibré, transformé, fileté, tout à la main. C’est un 
vrai savoir-faire, c’est d’ailleurs une des valeurs de notre équipage. 
Nos produits phares sont le sébaste, le rouget-barbet, le merlan, le sau-
mon supérieur, le maquereau, la sardine, mais aussi et surtout la coquille 
Saint-Jacques. D’ailleurs pour la période des fêtes de fin d’année, nous 
avons embauché 6 décortiqueurs pour travailler la coquille issue de la pêche 
de Boulogne-sur-Mer. »

LA CRUSTACERIE
« Avec la Crustacerie, nous mettons en lien direct, le consom-
mateur avec les métiers du mareyage. Nous sommes le « drive 
de la mer », nous livrons les particuliers dans différents points de 
retrait, mais également les salariés directement sur leur lieu de 
travail. Nous proposons des poissons frais et péchés à Bou-
logne-sur-Mer, des coquillages et crustacés issus des Viviers du 
Becquet à Cherbourg, tous nos produits sont prêts à être cuisinés.
Chaque semaine, des produits traiteurs sont confectionnés dans 
nos ateliers : crousti’crevettes, nuggets de poissons, gravlax de 
saumon, de cabillaud ou de lieu jaune… Sans oublier les cakes 
aux crabes et aux homards, nos produits phares durant 
les fêtes ! Notre plus, des idées recettes chaque semaine sur les 
réseaux sociaux. Des plats simples, dans l’air du temps, très suivis 
par nos crustaciens ! »

OCÉAN DÉLICES
« Océan Délices est basée à Boulogne-sur-Mer au cœur de  
Capécure. Notre société familiale spécialisée dans la fabrica-
tion de produits de la mer élaborés propose différentes gammes 
de produits : rôtis de saumon farcis, tartares de poisson frais, 
poissons frais marinés façon gravlax, ainsi qu’une gamme 
de sushi ultra frais. Océan délices fête cette année ses 20 ans !
Notre produit coup de cœur pour les fêtes de fin d’année est le 
saumon gravlax. Cette spécialité d’origine scandinave se com-
pose de tranches de filet de saumon, frais marinés délicatement 
dans un subtil mélange de sel, sucre, poivre. Selon la recette, 
l’aneth (gravlax), le basilic ou la baie de genièvre lui donne son 
délicieux parfum. »

3, rue Louis Fontaine
Boulogne-sur-Mer (Capécure)

OÙ NOUS TROUVER ?
Du lundi au vendredi (voir le 
samedi) de 6 h à 12 h 30.
03 21 31 66 20

17, rue du Docteur Duchenne
Boulogne-sur-Mer (Capécure)

OÙ NOUS TROUVER ?

Contact au :
03 21 92 63 94

4, rue Pierre Remoleux
Boulogne-sur-Mer (Capécure)

OÙ NOUS TROUVER ?

Contact au :
03 21 91 55 27

17, rue Albert Lavocat
Boulogne-sur-Mer (Capécure)

OÙ NOUS TROUVER ? Commande du lundi au 
mercredi pour une livrai-
son le jeudi et le vendredi.
boutique.lacrustacerie.fr

©La Crustacerie

©Cofima SN

©Océan Délices

©Accary



n°57 Décembre 202327

Impossible de parler de produits de la mer sans évo-
quer les aubettes, ces étals de poissons mythiques 
où vous attendent chaque matin, pêcheurs et femmes 
de pêcheur, pour vous vendre la pêche du jour.

Situé sur le quai Gambetta à Boulogne-sur-Mer, 
ce marché aux poissons et produits de la mer est 
ouvert tous les jours de l’année et participe à lui 
seul à l’animation du port. Les horaires quant à 
eux, ne sont pas fixes, cela dépend de l’arrivage des 
bateaux, de la mer et de la pêche du jour, ce qui fait 
le charme du lieu !

Le plus des aubettes ? La possibilité d’échanger di-
rectement avec ces professionnels de la mer, qui, 
pour la plupart d’entre eux, sont installés sur le port 
depuis plusieurs années. Conseils de cuisine, décou-
verte de nouvelles espèces, de leur quotidien… N’hési-
tez pas à lancer la discussion !

LES AUBETTES :  
DE LA MER À L’ASSIETTE

UN TERRITOIRE RICHE EN POISSONNERIE
Le Boulonnais, grâce à son emplacement stratégique, est réputé pour ses poissonneries de 
renom qui proposent une variété exceptionnelle de produits de la mer. Sur l’ensemble 
des communes que constitue le territoire de la CAB, on totalise plus d’une vingtaine 
de poissonneries. Les habitants de la CAB et les visiteurs peuvent ainsi s’appro-
visionner en produits de la mer de la plus haute qualité tout en soutenant une 
tradition maritime importante.

En somme, les poissonneries sont une vitrine de la diversité des 
produits de la mer dans la région du Boulonnais. Elles constituent 
une escale incontournable pour tous les amateurs de cuisine, sou-
haitant savourer des produits frais et savoureux directement issus 
des eaux de la Manche.

VENTE DIRECTE SUR LE TERRITOIRE
Ils sont nombreux à vous ouvrir leurs portes et à proposer 
de la vente directe plus particulièrement sur la zone d’acti-
vités de Capécure, poumon économique du Boulonnais. 
Une condition seulement, il est préférable d’appeler en 
amont afin de passer commande.

■ JP MARÉE 
27, rue Albert Lavocat
62200 Boulogne-sur-Mer
03 21 10 88 00 
jpmaree.fr

■ MARTIN IMPORT EXPORT 
3, rue Albert Lavocat
62200 Boulogne-sur-Mer
03 21 32 56 50 
martinsas.fr

■ DEMARNE 
5, rue d’Alsace
62200 Boulogne-sur-Mer
03 21 10 60 00 
demarnefreres.com

■ MARINE SAS 
35, rue Albert Lavocat
62200 Boulogne-sur-Mer
03 21 99 60 70 
marinesas.com

■ CORRUE SALAISONS 
24, rue du Dr Duchenne 
62200 Boulogne-sur-Mer
03 21 33 17 33 
corrue.fr

■ JC DAVID 
15-17, rue Georges Honoré 
62200 Boulogne-sur-Mer
03 21 87 38 31 
jcdavid.fr

■ SELECTOPALE 
40, rue Albert Lavocat
62200 Boulogne-sur-Mer
03 74 79 00 07

■ NORDVIK SAS 
170, rue Pierre et Auguste Van-
heeckoet
62480 Le Portel
03 21 87 46 18 
nordvik.fr

■ FRAIS EMBAL 
1, rue du Vauxhall
62200 Boulogne-sur-Mer
03 21 99 63 50 
frais-embal.fr 

■ COMPTOIR DES  
PÊCHEURS DU BOULON-
NAIS 
1, rue du Vauxhall
62200 Boulogne-sur-Mer
03 21 30 68 49

LES SIRÈNES BOULONNAISES
« Les Sirènes Boulonnaises est une entreprise 
familiale fondée en 1957 par Louise Marcotte. 
Depuis trois générations, nous sélectionnons 
le meilleur de la mer afin de proposer à nos 
clients une gamme de produits variés, frais et de 
qualité. Cette dernière se décline comme suit, 
les poissons frais, coupés à la main dans nos 
ateliers, les coquillages et crustacés : crevettes, 
langoustines, homards, coquilles et noix de 
Saint-Jacques… incontournables des fêtes de fin 
d’année ! Et enfin la saurisserie : produits fumés, 
transformés selon le savoir-faire boulonnais. »

8, rue Saint Vincent de Paul
62200 Boulogne-sur-Mer (Capécure)
03 21 30 27 88
les-sirenes-boulonnaises.fr

OÙ NOUS TROUVER ?

©Adobe Stock - ALF photo
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PARTEZ À LA DÉCOUVERTE DES 
MARCHÉS DE NOËL DE NOS COMMUNES

Cette page devait initialement répertorier tous les marchés de Noël 
dans l'agglomération boulonnaise. Cependant, en raison des inonda-

tions, la publication du magazine a été reportée. 
Voici les dernières dates pour profiter de l'ambiance festive et des 

délices de Noël.

BOULOGNE-SUR-MER

Nausicaá

DATES : du 16 au 17 décembre 
+ D’INFOS : ville-boulogne-sur-mer.fr

Produits éco-responsables proposés 
par des artisans locaux, rencontre avec 
le Père Noël, concerts, animations et 
surprises dans une authentique ambiance 
de Noël !  

16

WIMEREUX

DATES : du 15 au 18 décembre
HORAIRE : vendredi de 14 h à 20 h 
                 samedi, dimanche   
                 de 10 h à 20 h 
                 lundi de 15 h à 19 h 
+ D’INFOS : ville-wimereux.fr

Produits locaux, artisanat, concerts, ani-
mations féériques pour petits et grands, 
maquillage…

Place Albert 1er et salle  
des fêtes

15 DANNES

DATES : le 17 décembre
HORAIRE : de 10 h à 19 h 
+ D’INFOS : https://dannes.
fr/fr/

Artisanat, textiles, produits ali-
mentaires, crêpes, vin chaud, 
concerts, Père Noël…

Devant la mairie
17BOULOGNE-SUR-MER 14

DATES : du 14 au 24 décembre
HORAIRES : tous les jours de 10 h à 19 h 
+ D’INFOS : ville-boulogne-sur-mer.fr

Découvrez le savoir-faire des artisans, 
artistes, créateurs et producteurs venus 
exposer leurs produits et leur talent.

Rues Adolphe Thiers et 
Victor Hugo

BOULOGNE-SUR-MER 15
DATES : du 15 décembre 2023 au 
5 janvier 2024 
+ D’INFOS : ville-boulogne-sur-mer.fr

Village de Noël.

Place de France

Retrouvez l’ensemble des fes-
tivités de Noël proposées par 
nos communes sur le site, ou 

en scannant le QR Code :

https://www.agglo- 
boulonnais.fr/a-votre-service/
agenda-festivites-de-noel-sur-

lagglomeration
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l ’agglodans vos communes

« Il y a plus de vaches que d’habitants » 
comme s’amuse à dire le maire de cette 
commune rurale qui dispose de deux ex-
ploitations agricoles.

Cette réflexion est en réalité un réel ar-
gument pour Pittefaux qui se veut être 
un village où il fait bon vivre et où le 
contact 

humain entre les habitants et les élus 
locaux est présent. « Je suis très content 
d’être maire de Pittefaux, pour moi, c’est 
un des plus beaux villages de l’agglo. Il y 
a de l’espace, il n’y a pas trop de maison, 
nous conservons une unité et un charme 
architectural avec les murs de couleur 
blanche, les fenêtres de couleur et les 
tuiles classiques, et surtout nous sommes 
bien situés, proche de Boulogne-sur-Mer 
et de Wimereux. » — Patrick Coppin.

Le maître-mot de la commune est la com-
munication entre élus, mais également 
avec les habitants. Pas besoin de bulletin 
ou de réunion, le mail est leur moyen 
de communiquer. « On ne fait pas de 
bulletin, tout passe par mail informatif 
pour limiter le papier. Pour les personnes 
qui n’ont pas donné leur adresse mail, 
évidemment c’est imprimé et distribué. »

Ce geste éco-responsable fait écho avec 
d’autres actions telles que l’extinction de 
la lumière la nuit pour des raisons éco-
nomiques, mais également pour le res-
pect des animaux, le fleurissement de 
la commune par un adjoint et un jardi-
nier, le changement des luminaires ou 
encore le développement de la mobilité 
douce par le biais du schéma cyclable 
de la CAB avec la création de chaucidous.

Avec ses 126 habitants, Pittefaux est la plus 
petite commune de la CAB. Son charme 
architectural, sa localisation et sa tranquillité 
font d’elle un lieu prisé sur le territoire. La 
volonté du maire, Patrick Coppin, et du conseil 
municipal est de conserver l’esprit « village », 
et de se focaliser sur l’amélioration de la 
qualité de vie des habitants.

PITTEFAUX, 
LE PLUS 
PETIT 
VILLAGE  
DE L’AGGLO

PLUS D’INFORMATIONS :

2,42 km2

c’est la superficie totale 
du village de Pittefaux

126
c’est le nombre 

d’habitants résidents 
dans le village

Pittefeltiens
Pittefeltiennes

c’est le nom des 
habitants de Pittefaux

360 m
de chaucidous créés 
dans la commune
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l ’agglodans vos communes

Revenons sur les pro-
jets qui ont marqué 
votre commune ?

Le plus gros chantier fut l’en-
fouissement des lignes élec-
triques basse et moyenne 
tension. Nous avons ensuite 
travaillé sur différents points 
comme la sécurité du village au 
niveau de la vitesse, le change-
ment des luminaires pour une 
raison d’économie d’énergie, 
l’arrivée de la fibre, mais éga-
lement la création de chau-
cidous, en lien avec la CAB, 
afin de mieux partager la route 
entre les différents usagers et 
sécuriser la pratique du vélo.

D’autres projets sont 
à venir ?

Le premier objectif est de finir 
l’enfouissement électrique dans 
le haut du village. Nous avons 
également un projet qui, mal-
heureusement, nécessite un 
budget important. Nous avons 
une église qui a été soufflée 
pendant la guerre par une 
bombe, il ne reste plus que les 
murs. Nous avons un partena-
riat avec l’Arche à Ambleteuse, 
qui entretient le cimetière et 
l’église, mais on aimerait pou-
voir la restaurer. Ensuite, nous 
avons effectivement d’autres 
projets et investissements sym-
pa à venir pour le village, ce 
sera en discussion prochaine-
ment avec les élus.  

Comment se passe le 
lien avec la CAB ?

Je le dis depuis le départ, j’ai 
de très bonnes relations avec 
les services de la CAB et heu-
reusement qu’ils sont là. Ce 

n’est pas de la flatterie, c’est 
réel. Lorsque l’on a un sou-
ci, nous savons qui appeler. 
L’urbanisme, les transports, 
l’eau, les déchets… Toutes ces 
compétences sont centralisées 
et gérées par la CAB et tant 
mieux, car pour une commune 
comme nous, ce serait difficile 
à gérer, on passerait à côté de 
trop de chose, ça nous laisse 
la possibilité de se concentrer 
sur la vie quotidienne des ha-
bitants. Les services de la CAB 
sont à notre disposition, mais 
ils le sont également pour les 
entreprises. C’est important de 
le savoir, il ne faut pas hésiter à 
les contacter.

La CAB 
soulage les 
communes 
rurales 
dans la 
vie quoti-
dienne.

RENCONTRE 
AVEC PATRICK 
COPPIN, MAIRE DE 
PITTEFAUX
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Le Président,
Frédéric Cuvillier
et l'ensemble des élus
du Conseil Communautaire 
vous souhaitent
d'excellentes fêtes de fin d'année


